



Boletín de actividades #9

Fecha: 1 de agosto de 2023

A familiares, sobrevivientes, víctimas, testigos y personas afectadas por la “Guerra Sucia”

**Boletín de actividades número 9 del Mecanismo para la Verdad y el
Esclarecimiento Histórico correspondiente al mes de julio de 2023 A
familiares, sobrevivientes, víctimas, testigos y personas afectadas por la
“Guerra Sucia”**

Editorial

La verdad es un concepto que tiene muchos sentidos, dependiendo desde el lugar que se le mire. Cada disciplina ha desarrollado una conceptualización diferente sobre la noción de verdad. La verdad histórica refiere a lo ocurrido en el pasado, una reconstrucción de lo sucedido a través de una serie de métodos que permiten el mejor acercamiento a eso que una vez ocurrió. En el siglo XIX, la historia positivista creía que las fuentes primarias (los documentos) eran una ventana directa al pasado. Hoy sabemos que las fuentes, tanto como la historia, son representaciones del pasado y no una ventana. En el Mecanismo de Esclarecimiento Histórico estamos reconstruyendo la verdad histórica del periodo de la violencia política de Estado conocida como la “Guerra Sucia”. Por ello, este mes continuamos con las actividades de investigación testimonial y documental a lo largo de la República mexicana. Además, realizamos el cuarto Diálogo por la verdad, en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, donde tuvimos la presentación de 37 testimonios públicos que abonan al proceso de verdad y esclarecimiento histórico.

Investigación testimonial y documental

Baja California

En Tijuana levantamos el testimonio de Adela Navarro Bello, directora de Semanario Zeta; José Luis Pérez Canchola, referente de la defensa de derechos humanos en el estado; Jaime Chaidez Bonilla, periodista cultural con más de



30 años de experiencia; Pedro López Solís, poeta, dramaturgo y periodista; y Dora Elena Cortés, directora de Agencia Fronteriza Noticias (AFN Noticias), sobre los casos de interés identificados para el subcontexto de periodistas, especialmente el asesinato, en 1988, de Héctor Félix Miranda, co-director y columnista de Semanario Zeta, y otros casos más recientes.

Revisamos material hemerográfico en la Universidad Autónoma de Baja California, el Heraldo de Tijuana, la Biblioteca Benito Juárez, el Archivo Histórico de Tijuana, así como del periódico ABC de Tijuana, que bajo la dirección de Blancornelas y Héctor Félix Miranda, fue objeto de despojo por parte del gobierno estatal a finales de 1979. Este mismo ejercicio permitió detectar carpetas de información relacionada con agresiones en contra de periodistas en todo el país que este semanario ha recopilado desde su nacimiento en abril de 1980.

Chihuahua

En Ciudad Juárez entrevistamos a Deborah Álvarez, víctima directa de detención arbitraria en los años 1990; su relato coincide con el periodo de represión más cruento en contra de mujeres trans en la entidad.

En la localidad de Témoris, municipio de Guazapares, entrevistamos a víctimas de desplazamiento forzado, detenciones arbitrarias y tortura, a manos de elementos de la policía Judicial Federal. Asimismo, en Parral, tomamos el testimonio de víctimas de desplazamiento forzado a consecuencia de las operaciones militares antinarcoóticos.

Levantamos testimonios en localidades del municipio de Madera, donde documentamos las violaciones graves de derechos humanos (VGGDDHH) cometidas en contra de la población o'oba o pima, pueblo indígena remontado en los montes y barrancas de la zona norte de la Sierra Madre Occidental o Tarahumara. Ahí, la estrategia contrainsurgente reprimió a organizaciones político-militares como el Grupo Popular Guerrillero (GPG y GPG-AG) y la Liga

Comunista 23 de Septiembre (LC23S) que tuvieron presencia durante las décadas de 1960 y 1970.



Memorial a los guerrilleros caídos durante el asalto al cuartel militar de ciudad Madera en 1965.

Guadalajara

Nos reunimos con integrantes del Comité Eureka! Jalisco, quienes son familiares de militantes de la LC23S desaparecidos por el Estado desde 1977, y quienes también padecieron directamente la violencia política de Estado. Entrevistamos a Leticia Carrasco, investigadora, integrante del mismo Comité y hermana de Jorge Carrasco, desaparecido en El Zapote, Guadalajara. También entrevistamos a otras dos personas vinculadas con los hechos estudiados.

Sinaloa

Entrevistamos a Alejandro Sicairos, periodista y director de la Revista Espejo en Sinaloa, sobre la cobertura que dio a inicios de los años 1980, a los casos de



tortura en la ciudad de Culiacán y en un centro clandestino de tortura (un paraje a orillas del río) conocido como Las Bombas. Mencionó el caso de “Amanda Miguel”, una mujer trans que fue torturada en ese lugar, por parte del comandante de la policía local, Guadalupe Leyva Romero.

Ciudad de México

Tomamos el testimonio de un trabajador de la industria nuclear, afiliado al Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN), que sufrió violaciones a sus derechos humanos.

Con el apoyo del colectivo Brigada Callejera, continuamos con entrevistas a mujeres que sufrieron el acoso y la violencia policiaca por dedicarse al trabajo sexual.

Guerrero

Tomamos los testimonios de Carlos Ortiz Moreno, ex reportero y ex jefe de información de El Sol de Acapulco, ex corresponsal de Milenio y EFE en Acapulco, y actual director del sitio digital Expresiones Guerrero; y Brenda Nava Mancilla, directora de La Noticia en la Montaña, de Tlapa, Guerrero, e hija de José Luis Nava Landa, director del periódico Expresión Popular, asesinado en 1986.

Como parte de la investigación de VVGGDDHH cometidas por el Estado a integrantes del Movimiento Urbano Popular, durante las primeras semanas de julio recorrimos una de las colonias con población afromexicana y que es resultado de la lucha popular en la ciudad de Acapulco, encabezada por el Consejo General de Colonias Populares de Acapulco.

En Chilpancingo estuvimos escuchando a víctimas de violaciones a derechos humanos que fueron parte de fuerzas armadas y cuerpos del Estado, así como a víctimas por su práctica político partidista. Además, se hizo trabajo en comunidades de la montaña, donde campesinos relataron una serie de

violencias y actos vejatorios cometidos por el ejército en el marco de los operativos antinarcoóticos.

Puebla

Realizamos el levantamiento testimonial entre población tepehua de la Sierra Norte de Puebla respecto a las VVGGDDHH por motivo del control territorial, las lógicas del cacicazgo y la contrainsurgencia en regiones rurales, quienes son sobrevivientes o familiares de la masacre ocurrida en la localidad de Rancho Nuevo, durante el año de 1982.

En la misma región entrevistamos testigos de la masacre ocurrida en Monte Chila durante la década de 1970. Se visitaron las localidades de San Pedro Tlaolantongo, Finca Oro Verde y Reyes Tecuantla, en el municipio de Jopala, Puebla.



Levantamiento de testimonios respecto a las matanzas de campesinos indígenas ocurridas en Rancho Nuevo y Monte Chila, en la sierra norte de Puebla, durante la década de 1970 y 1980.

Veracruz



En Xalapa tuvimos entrevistas con Daniel García, diseñador editorial y fotoperiodista con más de 10 años de trayectoria (El Mundo de Orizaba y otros), buscador de personas desaparecidas; con Flavia Morales, periodista de investigación con más de 20 años de trayectoria, especializada en periodismo ambiental, ex reportera de Imagen Veracruz (antes El Sur), co-fundadora de AVC Noticias y corresponsal de la revista Proceso; Norma Trujillo Báez, reportera con más de 30 años de experiencia, corresponsal de La Jornada en Veracruz hasta hace poco, fundadora del colectivo Voz Alternativa, integrado por periodistas independientes de Xalapa.

Oaxaca

Entrevistamos a Virgen López Toledo, cuyo testimonio da cuenta de la tortura que sufrió por su participación política en la COCEI y la violencia diferenciada que vivió por el hecho de ser una mujer abiertamente lesbiana. Por otra parte, dialogamos con Carlos Sánchez Concha y otros integrantes de la lucha por la democratización del municipio de Tlacolula de Matamoros.

Chiapas

En San Cristóbal de las Casas tomamos el testimonio de Omar Gómez, hijo del Dr. Roberto Gómez Alfaro, quien participó en la atención humanitaria, desde el hospital de Comitán, a las personas refugiadas guatemaltecas en los años 80; y Jorge Martínez, ex religioso del Comité Cristiano de Solidaridad, organización activa durante el proceso de refugio.

Entrevistamos y revisamos acervos documentales tanto en zonas urbanas como rurales. En esta región, una de las constantes en relación con las VVGGDDHH cometidas por el Estado es el desplazamiento interno y el despojo territorial. En esta ocasión, caminamos por localidades de los municipios de Simojovel, San Cristóbal de las Casas y Tuxtla Gutiérrez.



El desplazamiento forzado interno y el despojo de territorio, es una constante que han enfrentado campesinos indígenas en Chiapas.

Archivos SEDENA y AGN

Realizamos investigación documental en diversos repositorios del Archivo General de la Nación, Archivo Histórico del Instituto Nacional de Migración y la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México.

Digitalizamos cerca de 5 mil fichas de personas que fueron objeto de seguimiento por parte de la Dirección Federal de Seguridad (DFS), este material se encuentra conservado en el Archivo General de la Nación. Asimismo, comenzamos con la consulta de los expedientes de las personas que sufrieron VVGDDHH.

Actividades con colectivos y personas sobrevivientes y familiares de víctimas

Diálogo por la Verdad Zona Noroeste Occidente

El 3 y 4 de julio, en la ciudad de Guadalajara, tuvimos el Diálogo por la verdad. En esta cuarta ocasión, la actividad se distinguió por escuchar las voces de 37 testimonios de diversas comunidades de víctimas y sobrevivientes, como son periodistas y profesionales de la comunicación, campesinos y campesinas indígenas, homosexuales y lesbianas; estudiantes, familiares y ex militantes de



organizaciones político-militares; de los estados de Chihuahua, Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán y Jalisco.

Las personas que contribuyeron con sus relatos públicos a construir la verdad y a quienes expresamos nuestro agradecimiento son: Isabel Saldívar, Manuel Elizalde Bernal, Roberto Armendáriz Rivera, Noemí Ruiz de Flores, Arturo Michel Perry, Fernando Zepeda Hurtado, Martha Beatriz Vega, Maricela Balderas Silva, Rafael Ortiz Martínez, Esperanza Rangel, Alejandro Valdez Corona, Máximo Chávez Rosas, Abdallán Guzmán Cruz, Rosario Rodríguez Rivera, Rosa Pérez, Alejandra Cartagena, Eduardo Cartagena, Jorge Pérez Mora, Juan Bautista Andalón, Martha Camacho Loaiza, Benjamín Ramírez Castañeda, Francisco Javier Martínez Mejía, Juan Reus Núñez, José Antonio Rentería Martínez, Carlos Galindo Pérez, Jesús Corral Corrales, José Héctor Helenes Armenta, Reynaldo Lucas Domínguez, Efraín Barrera Medrano, Carlota Nájera Gómez, Minerva Nájera Nájera, Martha Nualart, Lourdes Angulo Salazar, Pedro Preciado Negrete, Jaime Cobián y Oscar González.



Para acceder a los videos del Diálogo, sigue este enlace:

<https://www.youtube.com/watch?v=qAENhTpgRks&t=1100s>

Segunda sesión del Foro Virtual: Procesos de Verdad, Memoria y Justicia en México



El sábado 22 de julio tuvimos la segunda sesión del Foro: Procesos de verdad, memoria y justicia en México, intitulada “Memoria y Olvido”. Nos acompañaron Fritz Glockner, del Colectivo Hijos e hijas nacidos en la tempestad; María de Vecchi Gerli, del Colectivo H.I.J.O.S. México; Fernando Márquez del Comité 68 Pro Libertades Democráticas; Victoria Mendoza Salgado, sobreviviente de detención y tortura; y, Raúl Mendoza Salgado, sobreviviente de detención y tortura.



En este espacio, contamos con reflexiones y aportaciones en torno al papel fundamental de la memoria popular y colectiva de los sobrevivientes, familiares de víctimas, testigos de hechos violentos y de diferentes organizaciones sociales, frente a la memoria o verdad oficial que se ha instaurado desde el poder y que ha pretendido, entre otras, invisibilizar los hechos ocurridos en el pasado reciente, pero también mantener la impunidad de los perpetradores y responsables.

Asimismo, se compartieron opiniones respecto a que la verdad, la memoria, la justicia, la reparación y la no repetición son un proceso interrelacionado, que debe resolverse con acciones concretas. Por último, las y los ponentes realizaron propuestas surgidas desde sus colectividades, en torno a los cambios que se requieren en México sobre la memoria.

Agradecemos el seguimiento y la participación de las personas que se conectaron e interactuaron durante la sesión. Recordamos que estos foros



virtuales tienen el objetivo de incorporar las narrativas de víctimas y sobrevivientes a la memoria colectiva e incluir estas aportaciones a los procesos que le conciernen al MEH y a la COVEHJ. Pronto se buscará la construcción de un espacio de análisis y discusión donde participen personas e investigadores de la academia.

Para acceder al video del Foro, sigue este enlace:

<https://youtu.be/QtwdZ-EDuAY>

Invitación al Diálogo por la Verdad Oaxaca

El próximo 18 y 19 de agosto realizaremos el quinto Diálogo por la verdad, en Oaxaca de Juárez, Oaxaca. Contaremos con la participación de sobrevivientes y familiares de víctimas de VVGDDHH durante el periodo de 1965 a 1990, en ese estado.

Para más información, sigue nuestras redes sociales o envía un correo a:
comisionverdadmx@gmail.com

¡Seguimos trabajando para el esclarecimiento de la verdad!

Visita

www.meh.org.mx



Síguenos en redes para:

- Consultar contenido del trabajo que realizamos.
- Informarte sobre las actividades que llevamos a cabo y en cuáles puedes participar.
- Sumarte al proyecto de esclarecimiento compartiendo materiales, opiniones e información que contribuya a la verdad, la memoria, la justicia y la no repetición.



@MEHistoricomx

